

## Ya hay trabajo... pero no se puede vivir

Ciertamente, el señor Muñoz Ocaña, ha obtenido un triunfo moral definitivo en su viaje a Madrid. Hace mucho tiempo, mucho, en la corte se nos miraba con malos ojos, y se nos trataba con la punta del pie. Todo esto obedecía a la malquerencia de políticos infuyentes y altos empleados de los ministerios, que no contaban con las «cooperaciones materiales» que mueven y conmueven la máquina oficial. El señor Muñoz Ocaña, que aceptó el cargo de presidente condicionalmente; que ofreció por anticipado su dimisión si no arrancaba obras para Almería, ha logrado su propósito, de tal forma que bien merece, nuestro aplauso sincero, y la gratitud de Almería, porque no sólo ha conseguido que se nos autorice a gastar ochocientos mil pesetas en construir el puente sobre la rambla, y la vía marítima, y la demolición de la casa de la Chanca, sino lo que es más importante, ha roto la influencia perniciosa que hacía fracasar todo anhelo de Almería, condenándonos a la miseria.

De hoy en adelante, aquellos que obstruían el desarrollo de la ciudad andaluza, tendrán que cuidarse muy mucho de lo que hacen, pues son de sobra conocidos, y no estamos ya en el caso de tolerarles sus miserias y sus infamias.

En la gestión que con tanto acierto realizó en Madrid, el señor Muñoz Ocaña, ha tenido activos colaboradores. Nosotros podemos decir quien son, y queremos decirlo, no para enaltecerlo, sino para condenar a los que se olvidaron de la defensa de nuestros intereses. Son los representantes que trabajaron para que se aprobaran los proyectos ya citados y todos los pendientes, los señores Barcia, Giménez Ramírez, Silveira, Salvador Carrera, Amado y Villantes. Se escusó el señor Cervantes por incompatibilidad. Los demás, ni se ocuparon de Almería, ni de sus necesidades. «Azorín» el gran «Azorín», el político de rojo para guas, y de la blanca pachería, el que condena la vida de los pueblos grises, no intervino para nada en la resolución de un pleito tan grave para la ciudad. López Ballesteros, ageno a nuestras contiendas, ni se escusó siquiera. Para él, no existe en la mapa nuestra provincia sino a la hora de conquistar un acta.

De estas lecciones amargas, es bueno que tome nota la ciudad y las fuerzas obreras sobre todo, ya que de ellas, van a depender en lo sucesivo la resolución de muchos problemas.

Es pues, aparte estos lunares, y estas dificultades, un hecho cierto, que el viaje del señor Muñoz Ocaña a Madrid, ha sido de un resultado admirable para Almería, por lo cual le felicitamos.

¿Más, resuelve éste viaje todos los problemas urgentísimos? No, no los podía resolver. Ya hay trabajo para los obreros de Almería, pero ¿los de la provincia? Tanto derecho tienen ellos, como todos a la vida, y la casa del Pueblo no cumplirá con su deber, sino pide al poder público con toda energía y con plazos conminatorios, que se construyan las obras pendientes en la Jefatura de Obras Públicas, donde es fama que existe un espíritu arcaico, con procedimientos ya en desuso, que lleva ese organismo como conducido por buyes. Hace falta que la clase trabajadora espolee a los mansos de espíritu para que no tengan que emigrar a morir de hambre los trabajadores. A ellos le invitamos y le ofrecemos nuestra cooperación.

Y sobre todo esto, hay otro problema mayor. El de la carestía de la vida. Hay que pedir al gobierno que abarate los precios de las subsistencias en los puntos de origen, hay que pedir que se eviten los acaparadores o que se encarcelen, hay que pedir al Gobierno que nacionalice determinadas producciones para evitar las hambres del pueblo.

La ciudad agobiada ya, misérrima y desorientada pide pan, obras y justicia y no hay elementos que reciban ese estado de opinión para ofrecerlo al gobierno con toda la impetuosidad que sea preciso para que entre en razón. La Casa del Pueblo en primer término, y los almerienses de corazón tienen la palabra.

## Notas de sociedad

Nuestro querido compañero de re-

dacción Maximo Gim se encuentra enfermo, aun que, por fortuna su dolencia no reviste gravedad.

Fernandez Pardo.

—Ha marchado a Baza nuestro querido amigo el rico propietario don Cristobal Peregrin Caparrós.

—De Abia han llegado los médicos don Blás y don Adolfo Martínez Sicilia.

—Ayer regresó a Albox, nuestro distinguido amigo el vicepresidente de la Comisión provincial don Juan

—El profesor de idiomas don Cesar Mateo Cid ha venido de Orihuela.

—Ha regresado a Adra el diputado provincial don Antonio Soler Bayona.

## Las escuelas al aire libre Ideas modernas de educación física

A las actuales circunstancias, en que un ministro joven y un tanto revolucionario en cuestiones de enseñanza, se propone acometer capitales reformas en el, consideramos de interés reproducir algunas consideraciones que el ilustre profesor de pedagogía, Blanco y Sanchez hace en la importante publicación «La Revista Quincenal» de Barcelona, periódico que con gran cariño viene tratando de estos trascendentales asuntos de enseñanza.

Habiendo el notable articulista de las escuelas al aire libre dice que el cambio radical de local que la escuela al aire libre supone hace cambiar radicalmente las bases de organización con respecto a la escuela común urbana, variando las prácticas corrientes de educación y enseñanza.

De esta suerte la pedagogía de las escuelas al aire libre viene a establecer la necesidad de una organización especial de tales escuelas. Para que ellas se llamen técnicamente escuelas al aire libre no basta que se instalen fuera de las poblaciones; será necesario además que sus alumnos sean físicamente débiles. En tal concepto es una feliz combinación de la escuela primaria con la colonia escolar, haciendo a esta permanente, ya que no hay razón para que no exista fuera del período de vacaciones.

Las escuelas al aire libre no solamente son necesarias para algunos niños y convenientes para todos, sino que lo son también para los maestros, que tan crecido contingente prestan a la tuberculosis y a otras enfermedades en que los gastos de energías se complican con la impureza del aire respirado.

La vida al aire libre es por todos conceptos, preferible a la vida en aire confinado.

El hombre—ha dicho Poincaré—para vivir higiénicamente debería vivir en los bosques.

La estancia al aire libre es el mejor modo de combatir la caquexia humana que siempre es grave y mucho mas en los niños.

Las escuelas al aire libre bien organizadas pueden servir de complemento eficaz de las colonias escolares y de medio de reclutamiento de colonos para las que hayan de organizarse.

Son baratas de edificación y sostenimiento. Puede decirse con verdad que estas escuelas son el único problema que ahora dinero.

¿Donde debe estar la escuela, en la ciudad o en el campo?

En el campo. La escuela debe ser un sanatorio y los sanatorios no se ponen en las ciudades: la escuela debe de tener campo de labor, y en la ciudad no cabe; la escuela es una institución aparte de la sociedad para mejorar sus productos, y pide cierto aislamiento; la escuela exige aire, sol oxígeno, juegos en libertad, anchura y orgura, y todo eso o no lo hay o cuesta muy caro aun a la ciudad; al campo, pues, donde los hay y es barato.

En esta época en que con tanta crueldad hemos sufrido el azote de epidemias cuanto hubieramos ganado si esas escuelas hubiesen funcionado. Por lo menos no se hubiera impuesto irremediablemente la forzada caceración y claurura en estos nuestros centros docentes que exageradamente vacan.

Piense acerca de esto el joven ministro de Instrucción Pública, y a él dejamos en el uso de la palabra.

B. de los RIOS

## La sesión municipal de ayer

Comienza la sesión a las 8 y 15

Preside el Alcalde señor Moreno Gallego y asistieron los señores Alonso Díez, Pérez García, Muñoz Ocaña, Moreno Nieto, Juaristi, Vives Terol Salvador Zea, Fernández Burgos, Durban Orozco, Naveros Burgos, y Pérez Burillo.

Leida y aprobada el acta de la sesión anterior entrase en el

**Orden del día**

—Distribución de fondos para el presente mes.

Se aprueba.

—Oficio del señor Administrador especial de rentas arrendadas remitiendo relación de lo recaudado por espectáculos públicos durante el mes de Enero último.

Enterados.

—Escrito de D Galo Molina solicitando se le dé de baja en el padrón de vecinos de esta capital a doña Teresa Castro por serlo de Barcelona.

Se acuerda tramitar la petición.

—Oficio del señor Administrador de Hacienda trasladando la resolución del señor Delegado en el recurso de don José Rivas Meseguer sobre inquilinato del representante de la Sociedad de que es Gerente, y por el año 1916.

Enterados.

—Escrito de la Sociedad de obreros albañiles «El 1. de Mayo» solicitando la subvención de 600 pesetas para obras de reparación en el domicilio social.

El Sr. Naveros pide que pase el escrito a informe del arquitecto municipal.

El señor Muñoz Ocaña sin perjuicio de que pase al arquitecto interesa que se resuelva accediendo o no a lo solicitado.

Rectifican ambos señores y se acuerda de conformidad con estas dos peticiones.

—Expediente para la formación de la lista electoral para compromisarios de Senadores en el año actual.

Es aprobado.

—Propuesta de la Secretaría para la formación de secciones para la constitución de la Junta Municipal de Asociados.

Se aprueba.

Expediente de anuncio del padre del mozo Manuel Martínez García del reemplazo actual.

Aprobado.

—Certificación de las obras realizadas por don Manuel Vicente en la construcción del nuevo Matadero durante el mes de Diciembre último.

De conformidad.

El señor Durban pregunta cuando quedarán terminadas las obras del nuevo matadero.

Le contesta el Alcalde diciendo que en todo el mes entrante se ultimarán.

El señor Durban ruega que se dé el mayor impulso posible a las obras para que pronto quede terminada tan necesaria reforma.

—Resolución de la Diputación provincial en la reclamación de don José Godoy sobre el reparto vecinal.

La Corporación queda enterada. Oficio del Director de la fábrica de electricidad sobre un accidente sufrido por un cablejero.

Se acuerda no haber lugar a la indemnización.

**El arbitrio sobre el pescado**

El Alcalde manifiesta que el arrendatarío del arbitrio sobre el pescado no había hecho ingreso alguno en el presente mes, por lo que pide que el Ayuntamiento se incaute de la fianza.

Para efectuar en lo sucesivo la recaudación proponese que el delegado de abastos al conceder la autorización para exportar cobre el arbitrio que asciende a 3 reales por cada bulto.

Así se acuerda.

**Visita oficial**

El alcalde también pide que la Corporación una vez terminada la sesión visite oficialmente al gobernador civil.

**Las obras del Puerto**

El señor Muñoz Ocaña da cuenta de las gestiones realizadas en Madrid para conseguir la aprobación de los proyectos de las obras del puerto.

Aun cuando no le satisface el resultado de las concesiones hechas, hace resaltar que le ayudaron muy eficazmente para la consecución de lo que se proponía los diputados a cortes señores Barcia, Gimenez Ramirez y Salvador Carrera y el senador señor conde de Villamonte.

El señor Silveira por encontrarse ausente no pudo secundar la labor de sus demás compañeros de representación.

Solicita que a los cuatro señores mencionados se dirija el Ayuntamiento dándole las gracias por la gestión realizada en favor de Almería.

El señor Pérez García expresa la satisfacción de la Corporación municipal y felicita al señor Muñoz Ocaña por el favorable resultado de su labor en la corte.

Se muestra conforme con que se felicite a los cuatro diputados que ayudaron en sus gestiones al señor Muñoz Ocaña y pide que en cuanto a los restantes representantes parlamentarios por la provincia se les dirija una excitación haciéndoles ver que están obligados a seguir trabajando en beneficio de nuestros intereses.

El señor Muñoz Ocaña dice que el Director General de Obras Públicas ha anunciado oficialmente sus propósitos de venir a Almería a resolver sobre el terreno algunos de los proyectos pendientes y solicita que se le telegrafe dándole las gracias por la aprobación de las obras ya concedidas y solicitando al propio tiempo que no demore su viaje que ha de ser beneficioso para la ciudad.

El señor Durban se adhiere también a la satisfacción del Ayuntamiento y al aplauso tributado al señor Muñoz Ocaña, pero entiende en lo que respecta a las felicitaciones que la Corporación municipal no debe entusiasmarse exageradamente.

Intervienen nuevamente los señores Muñoz, Durban y Pérez García y se acuerda tel grafar a los diputados a cortes y al Director general de Obras Públicas en el sentido interesado.

**La feria de ganados**

El señor Fernandez Burgos ruega que en la próxima feria de ganados que se celebre, se instale una oficina municipal para que se cumpla con lo dispuesto sobre el particular y evitar reclamaciones entre los ganaderos y los arrendatarios de las carnes.

Se acuerda de conformidad.

**Honores a un concejal**

El señor Moreno Nieto pide que se haga constar la satisfacción de la Corporación por haberle sido concedido al concejal señor Perez Burillo honores de jefe de Administración civil, e interesa que se den las gracias al gobierno por haber otorgado tal recompensa al aludido concejal.

En expresivos términos da las gracias al señor Perez Burillo.

**El escandaloso precio de las patatas**

El señor Muñoz Ocaña consigna su más enérgica protesta por el escandaloso precio a que se vende la arropa de patatas en el Mercado.

Agrega que se le ha denunciado que en la carrera de Santa Rita existe un gran stock de patatas.

Excita el celo del Delegado de Abastos para que corrija estos abusos.

El señor Naveros requiere al señor Muñoz Ocaña para que le indique que procedimientos ha de adoptar, por no tener facultades para imponer tasa alguna.

Hace presente que se propone llevar a cabo algunas investigaciones secretas encaminada a descubrir las ocultaciones.

Insiste el señor Muñoz Ocaña en que existe un acaparamiento de este artículo.

En cuanto a los procedimientos y medidas entiende que deben ser adoptados por el propio Delegado de Abastos sin que tenga que indicárselo nadie.

Rectifica el señor Naveros que pide que el Ayuntamiento tase el precio de la patata.

El señor Fernandez Burgos dice que el Ayuntamiento no puede tasar ningún artículo.

Añade que debe desaparecer los acaparamientos.

El señor Naveros asegura que mañana adoptará las medidas que sean procedentes.

## Que se limpie

El señor Durban Orozco ruega al alcalde que se limpie la rambla de Alfareros en su desembocadura en la Puerta de Purchena hasta dejar el piso nivelado en la forma debida, para evitar que en días de lluvia llegue el agua a las aceras y a los portales de la casa.

Ofrece el Alcalde atender al ruego

**Peticiones que apoyarán**

El señor Perez Burillo interesa que el Ayuntamiento apoye dos instancias que la Cámara de Comercio y la Cámara Agrícola han dirigido al ministro de Fomento referente al horario de trenes y a los servicios de vapores de la Compañía Ibarra.

Se acuerda de conformidad. Y se levanta la sesión a las 4 y 35.

## En el Gobierno civil

**El señor Ballesteros nos recibió. — Habla el señor Muñoz Ocaña**

Ayer mañana nos recibió el gobernador civil en su nuevo despacho que ha instalado en la parte alta del edificio.

El señor Ballesteros, acogió a los chicos de la prensa con estimada amabilidad conversando con ellos afablemente algunos minutos.

Solo nos dijo que en Berja se había celebrado el domingo una manifestación con gran orden y comediamento.

En el despacho del gobernador se encontraban en aquellos momentos varias personalidades entre ellas el presidente de la Junta de Obras del Puerto señor Muñoz Ocaña y el ingeniero director señor Alvarez Roldo.

Saludamos al señor Muñoz Ocaña que nos habló de su viaje a Madrid.

Dijo que el Director General de Obras Públicas vendría a Almería a estudiar sobre el terreno el proyecto de urbanización del Malscon que importa 146,000 pesetas y otros de gran importancia.

En cuanto a las obras ya aprobadas manifestó que tenía el criterio de obligar a los contratistas a que repartan turno entre las sociedades obreras, al igual que ha hecho en Madrid el ministro de Fomento, para que de esta forma no haya preferencias.

Los concursos para los destajos serán públicos.

Finalmente dijo el señor Muñoz Ocaña que en Madrid habían desaparecido ya todas las dificultades habiéndose hecho ofrecimiento de ir despachando todos los proyectos que se remitan a la superioridad.

El señor Ballesteros se mostraba también satisfecho del resultado de estas gestiones.

Al despedirnos de él nos significó que las puertas del gobierno estarían abiertas para la prensa a todas horas.

## FIGURAS DEL DIA



Excelentísimo señor General de Brigada D. Manuel Jaen y Alonso, ex-Governador militar de El Ferrol, que ha pasado a la primera reserva.

## Doctor J. Compani

Enfermedades del aparato respiratorio y del corazón

Medicina general

Consulta de 2 a 4.—Paseo del Príncipe 88, frente al Banco España.

## Luis se molesta e intenta agredir a la policía

Ayer fué detenido por la policía un sujeto llamado Luis Rodríguez Martín de 27 años sin oficio ni profesión.

El citado individuo encontrándose en el establecimiento de «La Campana» donde molestaba a la dependencia y al dueño del establecimiento, se insolentó con la policía al ser amonestado, resistiéndose a ser cateado.

Aprovechando la obscuridad se dio a la fuga, pero momentos más tarde volvió al mismo establecimiento con un revolver en la mano, amenazando con él a la policía.

En vista de la actitud agresiva de Luis, uno de los vigilantes para atemorizarle tuvo necesidad de hacer dos disparos al aire dándose entonces a la fuga, perseguido por los agentes de la autoridad que lograron darle alcance en la calle del Gran Capitán.

Luis fué conducido a la Inspección de Vigilancia donde se le ocupó el revolver y un cuchillo.

## UNA BODA

Mañana miércoles día doce en el Palacio Episcopal se celebrará la boda de la bellísima y encantadora señorita Pilar Carrera Zabarra hija de nuestro respetable amigo el digno Presidente de esta Audiencia don Eugenio Carrera Bermúdez, con nuestro particular amigo el Secretario electo de la Audiencia de Tetuan don Leandro Martínez López.

Benedicirá la unión el señor Obispo de la diócesis.

Por anticipado enviamos a la feliz pareja nuestra mas sincera enhorabuena, deseándole una eterna luna de miel.

## Un carrero improvisado

## Se marcha con el carro y después lo abandona

El carrero Felix Isidoro García González, vecino de Berja se personó en el cuartel de la guardia civil, denunciando a un individuo llamado Antonio Padilla Jurado (a) «Perruco», quien le sustrajo varios efectos.

«Perruco» se quedó al cuidado de un carro que conducía Felix, cargado de pepita almendra, después de descargar este fruto en un almacén de don Francisco Moncada sito en la plaza del Carmen.

Mientras Felix evacuaba varios encargos «Perruco» marchó con el carro sin duda para darse un paseo.

Cuando volvió el carrero encontró en el sitio, es decir con que el carro había desaparecido. Seguidamente salió en busca del vehículo y del mozo encontrando el carro en la carretera de Poniente, próximo a la Venta Britaña, donde lo había dejado abandonado «Perruco».

Felix notó la falta de una manta nueva de lana una lamera y un látigo, que se llevó el infiel mozo.

Después procedió a la busca de «Perruco» encontrándolo en la calle Real, pero al verle se dio a la fuga, dándole alcance frente a los almacenes de Mac Murray, en la rambla.

Conducido al cuartel de la guardia civil por el propio Felix, quedó detenido, conduciéndolo la Benemérita a la cárcel a disposición del Juzgado de Instrucción.

## El pedestal de la populacheria

El buen sentido de algunos críticos sensatos—todavía los hay para bien de la clase—ha hecho reaccionar a ese público bullanguero que sueña con el «chulo» lo mismo mientras forma en la cola de la Cámara popular, que cuando colgado de los tranvías se encamina ansioso a la plaza de toros más que para ver el gesto de alegría con que remata el lidiador una suerte artística, para recogerse con la muela de antea del torero al ser víctima del achazo de un miura.

No estamos bien ciertos si es que el público ha reaccionado o si es otro público.

A fuer de justos nos inclinamos a esto último, pero como también se

# Servicio telegráfico y telefónico

## Ultimas noticias de Madrid, Provincias, Extranjero.

### Servicio para "Diario de Almería" de nuestro Corresponsal especial en Madrid, Sr. Sánchez Ortiz.

## Las cortes

### Senado

Comienza la sesión a las 3 y 40. Preside el señor Groizard.

El señor Garay pide que el ministro de Hacienda repete la enmienda presentada al proyecto de anticipo reintegrable a la prensa para evitar que ciertos industriales se lucren a costa de esta ley.

El señor Ochando interesa que el gobierno adopte medidas para las compañías disolventes de ciertos elementos.

Le contesta el ministro de la Guerra diciendo que lo comunicará al ministro de la Gobernación.

Seguidamente entrase en el orden del día.

Se aprueban varios dictámenes y se levanta la sesión.

### Congreso

A las 3 y 35 se declara abierta la sesión.

Preside el señor Villanueva.

### La carretera de Almería

El diputado por Berja señor Cervantes, anuncia una interpelección, acerca de la inversión dada al dinero destinado a reparar las carreteras de Almería.

### Cuestiones sociales

El señor Saborit protesta de los atropellos que cometen las autoridades contra los obreros en varias capitales donde hay huelgas.

Anuncia que si no se aprueba pronto la reforma del Código minero se planteará una huelga general.

El conde de Romanones ofrece activar los expedientes de obras del extrarradio de Madrid, con el objeto de dar ocupación al mayor número posible de obreros.

Al propio tiempo hace resaltar que al gobierno le interesa mucho la pronta aprobación del Código minero.

El señor Anquero insiste en pedir la readmisión de los ferroviarios despedidos.

En caso contrario amenaza con que estalle la huelga general.

El señor Arrollo se lamenta de la indeposición en que se encuentra la clase agraria y anuncia una interpelección sobre este asunto.

Acto seguido entrase en el

### Orden del día

El señor Sala hace algunas ob-

servaciones al proyecto de retiros de obreros.

Se acuerda dar al asunto carácter urgente.

Al señor La Cierva le parece bien el proyecto.

Cree que esta ley puede beneficiar a los obreros lo mismo que la de accidentes del trabajo.

Aboga porque se haga extensiva a los obreros del campo, recomendando se enseñe a estos a fin de formar un capital para retiros de obreros.

Intervienen los señores Franco Rodríguez y Saborit suspendiéndose el debate para seguir la discusión de los presupuestos.

El señor Alba consume un turno contestándole el marqués de Cortina.

Los catalanistas hacen una gran obtención, produciéndose con tal motivo ruidosos incidentes.

Acuerdase prorrogar la sesión por lo menos dos horas más.

Los regionalistas y republicanos siguen obstruccionando tenazmente los presupuestos.

Se levanta la sesión a las 10 de la noche, cuando todos están rendidos.

### Conferencias interesantes

El Centro de Ejército y la armada ha ultimado la serie de conferencias que tenía anunciadas.

El día 15 del actual, disertará el señor Maura; el 22 el general Marvá; el 1.º de Marzo, el señor Lacierva; el 8, el señor Madariaga; el 15 el señor González Besada.

Seguirán conferencias de los señores Cambó, Alcalá Zamora, Rodríguez Viquei, Torres Quevedo y otros hombres notables.

El señor Maura desarrollará el tema «La Sociedad de naciones y las fuerzas militares».

Es tan grande la demanda de papeletas, que ha habido necesidad de restringirlas.

### El temporal

El Subsecretario de Gobernación manifestó que ha causa del temporal circulaban los trenes con dificultades entre Madrid, Avila y Segovia; y que el expreso saldría, pero que los viajeros corrian el riesgo de no llegar a su destino.

### El pintor Rebollo

La prensa de esta Corte publica sentidas notas necrológicas con motivo del fallecimiento del pintor granadino don Tomás Martín Rebollo, considerado como el mejor acuarelista de España.

El entierro del cadáver del señor Martín Rebollo ha constituido una imponente manifestación de duelo en el que figuraban artistas, escritores, literatos y numerosas personas de todas las clases sociales.

### La ganadería de Gamero Cívico

Sevilla.—El banquero bilbaíno don Norberto Goizueta y su apoderado don José Martínez estuvieron en la finca «Ojuelos», adquiriendo la ganadería de Gamero Cívico.

Las cabezas adquiridas son 700, y por ellas y la finca mencionada ha pagado el señor Goizueta la suma de un millón cuatrocientos mil pesetas.

### Sin trigo

Valencia.—Los harineros se quejan de que no hay trigo, mientras abunda en Barcelona, donde acaban de recibirse 13 000 toneladas.

Se ha elevado la queja al Ministerio de Abastecimientos.

### El movimiento monárquico

Lisboa.—Participan de Aveiro que pasajeros llegados de Oporto han dicho que los consules ha acordado retirarse a sus países, en el caso de que se sigan cometiendo actos de salvajismo.

Los conceiristas han anunciado que suprimiran los castigos corporales.

Los tranvileristas han arrancado las uñas al Padre Carrillo.

Dos barcos de guerra han bombardeado a Viana de Castelo.

En Alcora fué bombardeado un tren por un remolcador.

No hubo víctimas.

## La protesta de Granada

### Contra el caciquismo

Granada.—La jornada ha resultado durísima esta mañana.

Con motivo de la reunión celebrada por los estudiantes en la plaza de la Universidad la guardia de seguridad cargó contra los grupos.

Siendo insuficiente esta fuerza se pidió auxilio a la guardia civil.

Esta al haber resistencia en las masas disparó elevosamente contra el pueblo; haciendo varias descargas.

Resultó muerto por un disparo

de mauser el estudiante señor Ruiz Peralta.

### Protesta general contra los procedimientos de las autoridades

Granada.—Al anoecer la noticia de lo ocurrido y del proceder de la Benemérita disparado contra el pueblo, el vecindario dió muestras de gran indignación.

Todo el comercio cerró sus puertas y pararon los tranvías y los coches.

A poco surgió la protesta contra el estado de cosas que ha creado el caciquismo y contra la muerte del infortunado joven señor Ruiz Peralta.

En casi todos los balcones se pusieron colgaduras negras.

La muchedumbre llevaba también en los brazos negros crespones.

### El ayuntamiento apedreado. La Benemérita vuelve a hacer huego. Dos muertos y muchos heridos

Granada. Los grupos se situaron frente al Ayuntamiento apedreado.

Inmediatamente acudieron fuerzas de la guardia civil haciendo muchas descargas cerradas.

Un obrero de 30 años de edad recibió un balazo matando instantáneamente.

También resultó muerto otro joven que presenciaba los sucesos desde el balcón de una casa en la calle de Reyes Católicos.

Muchos paisanos mas resultaron heridos.

Así mismo recibieron heridas algunos guardias civiles.

### La ciudad tomada militarmente

Granada. Esta tarde salieron a la calle fuerzas de la guardia civil de a caballería y de Lusitania.

Al anoecer la ciudad estaba tomada por guardias civiles.

Las calles aparecían desiertas y oscuras, presentando un aspecto imponente.

### El gobernador de los caciques es un inepto

Granada.—La opinión toda de la ciudad se muestra indignadísima.

Piden que abandone su puesto el gobernador civil que ha dado muestras de una ineptitud peligrósísima.

### La protesta de la Universidad

Granada.—El Claustro de la Universidad se ha reunido acordando protestar contra el bloqueo de dicho centro por las fuerzas públicas.

### Cunde la protesta

Granada.—En la Cámara de Comercio se reunieron esta tarde los gremios, acordando protestar contra el estado de intranquilidad, mantenida por el gobernador y telegrafiar en tal sentido a Madrid.

También ha telegrafiado el diputado cortes señor Rodríguez Acosta, el Centro de Acción Social, el Círculo Católico y otras muchas entidades.

Todas están citadas para concurrir mañana al entierro de las víctimas, que tendrá lugar a las 2 de la tarde.

### La Comisión en Madrid

Madrid.—La comisión que se encuentra en esta corte para protestar contra el caciquismo de los señores La Chica, conferenció con el conde de Romanones, el cual ofreció resolver el conflicto de érgicamente en el término de 24 horas.

El presidente del Consejo rogó a la Comisión granadina que influya con sus representados para que depongan la actitud violenta en que se han colocado.

También visitó la comisión al diputado socialista señor Prieto, y a los demás jefes de minorías, acordando dar al asunto estado parlamentario por medio de una proposición incidental que se discutirá mañana tarde.

### Los estudiantes madrileños se unen a la protesta

Madrid.—Los estudiantes madrileños estuvieron esta tarde en el congreso para protestar contra la muerte del compañero granadino.

Acordaron no entrar mañana a clase en señal de protesta.

El Gobernador de Granada destituido

Madrid.—A última hora de la tarde el conde de Romanones conferenció con el señor Azcarate, informándole de la destitución del gobernador civil de Granada.

Se le ha ordenado entregue el cargo al secretario.

### La proposición incidental

Madrid. Esta noche ha sido entregada al presidente del Congreso señor Villanueva la proposición incidental relativa a los sucesos de Granada, la cual es interesantísima.

### Lo que dice Romanones

Madrid. A las ocho de la noche estuvo el conde de Romanones en el Congreso.

Dijo a los periodistas que había enviado un decreto admitiendo la dimisión al Gobernador de Granada y suspendiendo en su cargo al alcalde señor La Chica.

No lo hace igual con el ayuntamiento en pleno porque esto es materia de un expediente que el gobierno está dispuesto a abrir en seguida.

### Visita de inspección

Madrid. El Consejo de Estado ha designado al oficial señor Príncipe para inspeccionar la administración municipal y provincial de Granada.

### Boletín de Madrid

Cambios del día 11 de Febrero 1919  
Frances cheque . . . . . 91'00  
Libras cheque . . . . . 23'64

### Vacuna general en el Congreso

En la Conferencia del Congreso los médicos de la Cámara han vacunado esta tarde a los diputados, a los periodistas y a todo el personal que se prestó voluntariamente a cumplimiento de este precepto sanitario.

## Desde Barcelona

Barcelona.—El preito de las subvenciones empeora.

El gobernador ha remitido a la Junta para adoptar medidas que impida la explotación del público por la codicia de los acaparadores.

Los estudiantes de la escuela Normal han presentado quejas contra las malas condiciones del edificio.

### Don Jaime desautoriza a los germanófilos de su partido.

«El Correo español» publica un interesante mensaje de don Jaime doliéndose de incumunicación en que estuvo con sus amigos durante la guerra.

Dice que su calidad de jefe de la casa Borbon tiene ligado a la tradición monárquica francesa y su amor a España por otra parte le aconsejan una estricta neutralidad.

Así lo ordenó a sus amigos muchos de los cuales no le obedecieron pues parte de la prensa carlista entendió equivocadamente una campaña en pro de cierto beligerante.

## Lotería Nacional

En el sorteo de la Lotería Nacional verificado hoy han resultado premiados los números siguientes:

Premio mayor, con 120.000 pesetas

14.721

en Barcelona y Sevilla.  
Segundo premio con 65.000

5.352

en Palamós y La Línea.  
Tercer premio con 25.000

12.301

en San Fernando y Sevilla.  
Premiados con 2000 pesetas

10563 en Madrid, 19204 en Barcelona, 30857 en Valencia, 5456 en San Sebastián y Madrid, 19159 en San Sebastián y Valladolid, 11505 en Málaga, 24473 en Bilbao, 27195 en Algeciras, 953 en Fuente de Andalucía y Sevilla, 13804 en Málaga y Jerez.

### Se venden puertas y ventanas

precedentes de derribos y una colección de BANCOS nuevos con respaldo de dos metros de longitud.

Informes: Regocijos, 57 y 61.

### CONTABLE

Que ha practicado en minas y varias industrias desearía colocarse en provincias.

Presta servicio en la actualidad. Para informarse, en esta Administración.

ROM LICAT  
Un litro pesetas 2'50.—Café Sulzo

## VARIEDADES

Función para esta noche: A las nueve, «Los sobrinos del Capitán Grant».

### De interés general

Ha sido nombrado auxiliar para el cobro de las contribuciones en la zona de Almería, don Enrique Gaudinillo Villoslada, cesando don Antonio Padilla que desempeñaba igual cargo.

Así mismo ha sido nombrado auxiliar de la zona de Canjajar don José Vigar Giménez, habiendo cesado don Fernando García Plaza.

El gobernador civil señor Ballesteros ha dirigido una circular a los alcaldes para que sin excusa ni pretexto remitan a este gobierno civil antes del día 25 del actual, la relación de las sociedades y asociaciones de trabajadores constituidas legalmente en la provincia.

La Administración principal de Correos de esta capital ha anunciado sujeta para la contratación del transporte de la correspondencia pública entre Garrucha y Carboneras.

El tipo señalado es de 150 pesetas anuales.

De una finca que el diputado a cortes don Manuel Giménez Ramírez posee en el Real Alto del término de Antas, han sido sustraídos 350 metros de alambre de cobre para la transmisión de luz eléctrica.

El hecho ha sido denunciado por el encargado de dicha finca Juan Alcazar Navarro a la Benemérita del puesto de Vera; sin que a pesar de las pesquisas practicadas hasta la fecha se sepa quienes puedan ser los autores del hurto.

Han quedado expuesto al público en la Secretaría del Ayuntamiento de Alcoduz el presupuesto municipal correspondiente al año económico de 1919 a 1920 para oír reclamaciones en el término de 15 días.

En la de Castro de Filabres la lista de electores compromisarios para senadores.

El jefe de la estación ferroviaria de Gejral anuncia la subasta de varios bultos conteniendo plantas de almendros, que han sido abandonados por su consignatario.

Don Enrique López Rull en nombre y representación de don Pedro Gomez Turia ha presentado en este gobierno civil un escrito acompañando un proyecto de aprovechamiento de aguas subterráneas en el río de Almería.

Se elevará el escrito al ministerio de Fomento.

La Delegación de Hacienda ha enviado al «Boletín Oficial» para su publicación un edicto, señalando los días para el pago voluntario de la contribución correspondiente al primer trimestre del año en los pueblos de Institución y Fondón.

El Juzgado de primera Instancia de esta capital ha fijado al público un edicto anunciando haberse declarado en quiebra el comerciante vecino de Gador, don Cesario Amate Sala.

### Registro civil

Nacimientos.—Pablo Duncel Ferny, Juan Fonce Hernandez, Manuel Rodríguez Belmonte y Antonio Ruiz Domínguez.

Defunciones.—Gaspar Salvador Gutiérrez, Carlos Fernandez Lerida, María Gonzalez Ferrer, Juana Cañorla Garrido, Antonio Aguilar Muñoz, Francisco Navarro y Pantaleón José Exposito.

Matrimonios.—Ninguno.

## Ocasión

Se aquila un diferencial de mil quinientos kilos con sus bragas de cadena.

Razón, Taller de San Antonio. Reparaciones mecánicas. Granada 88.

# AZULES

**- Sublimado flor -**  
**- Terrón y Cañón**

**Enrique Miret Espoy,**  
**Zaragoza.**

Informará en Almería,  
**José Ortega Torres.—Barceló, 4.**

---

**Relojería Suiza**

**Daniel de Santos, (Optico)**

Paseo del Príncipe, 14, esquina a Sebastián Pérez

**Refojes Longines, Omega, Zeluth, Election, Juvenia, Roskopf Patent y otras marcas**  
**Joyería, Platería y artículos para regalos**  
**Compra y cambio de plata, oro, platino y alhajas.**  
**La casa que más paga**

Berja (Almería)

Arturo Navarro R.

Casa fundada en 1890.

Depositarario para la provincia de Almería de los acreditados Guanos y primeras materias para abonos marca ABONOS MILA... Sulfatos de hierro y cobre, azufres y maquinaria Agrícolas—Almacenista—Exportador de plantas aromáticas, medicinales, aromático medicinales, e industriales.—Compraventa en comisión de lanas, miel y cera de abeja, higos, uvas, almendras, metales, plomos y otros artículos. Agente Representante de salazones, conservas, coloniales, embutidos, galletas, chocolates, dulces, pastas alimenticias, cereales, jabones, vinos, aguardientes, COGNAC DOMEQ muebles etc., te,

El caciquismo en bancarrota

De Santa Marta una ciudad callada de Extremadura, nos llega revuelta en la baranda de complejas informaciones telegráficas, una noticia consoladora, interesante, que la actualidad solicita, brinda a nuestros comentaristas berjitanos.

Como antes en Granada, iniciadora del movimiento, en Santa Marta el caciquismo se revuelve contra el poder. Hasta ahora omnímodo de los caciques. Hartos de la Justicia equívoca de sus representantes, los hombres que en las duras faenas del agro consumieron sus energías y agotaron sus vidas, y los que en la ciudad asistieron al desahorro de los caudales que solo para atender al bien común se recaudaron, se proponen realizar con su mano, una justicia su marisima.

Como dejar de reconocer que movimientos de esa naturaleza, llevan tras si las simpatías de todos? Podrán tenerse de la actuación de los ciudadanos los mas opuestos criterios, si pensamos que tales o cuales procedimientos nos llevarían en plazo mas breve a la regeneración de la Patria, pero en lo que toca a la administración pública a los ayuntamientos, sus genuinos órganos y la fiscalización de los vecinos ha de ser tan constante, como inexorable sus fallos y nosotros, hombres de las grandes urbes, que vivimos un poco al margen de los anhelos mas reales que la vida española de bemos disculpar las violencias que los hombres del campo y las pequeñas ciudades cometen en la ejecución de sus programas de saneamiento.

Es preciso haber vivido la vida de estos pueblecitos andaluces y extremeños tan llenos de misterioso quietismo, tan resignados en su indolencia que es un llamamiento a todos los dolores, para comprender en toda su repugnante crudeza la significación del cacique. El lo es todo; como el personaje que crea el genio de Zorrilla jamás respetó ni vidas ni haciendas, la independencia del poder judicial es espíritu de la Constitución del Estado que el cacique no reconoce; hace el reparto de consumos ariete contra sus adversarios, el ejercicio noble de la medicina solo podrá hacerlo los técnicos que se revelaron contra su férula; las mas crueles represalias son sus normas y una despotica tiranía su emblema.

Que extraño puede parecer que cuando un movimiento en su contra se consolida, el pueblo a las arbitrariedades mas grandes? Es acaso poco moral pero humana su venganza, pero si no justa, esta justificada.

Todos los movimientos populares incurren al engendrarse en considerables exajeraciones, pero de ellas suele salir una vida nueva, a nosotros nos repugna por temperamento toda violencia, pero a veces es necesario crear en su eficacia.

Y desde luego esta exaltación de una ciudadanía dormida, es preferible a los movimientos nacionalistas que van precisamente contra el caciquismo sino que prescinden estableciendo una nueva modalidad del caciquismo ahora que el caciquismo según todos los indicios, está en bancarrota.

Máximo GIM

REMITIDO

Desde LUBRIN

Sr. Director del DIARIO DE ALMERIA.

Muy señor mío, y amigo: Ya se han reanudado los trabajos que por espacio de tres años, han estado paralizados en nuestro camino vecinal. Un puñado de hombres provistos todos de herramientas, y volquetes, trabajan con fe transportando a los bordes marginales del Camino, los escombros para despejar y volver

a hacer via nueva en los sitios señalados con estaquillas, hasta involar y llegar al punto demarcado, para su pronta terminación.

Vemos y oímos al pregonero de este pueblo Cayetano Ruiz Agüero, anunciar en los sitios de costumbre con su entorpecida voz, el anuncio al público del Señor Contratista de estos trabajos del Estado, cuyo nombre no puedo reseñar por desconocerlo; pero en la Fonda, calle del Sol, tiene su residencia provisional, donde admite a todos los braceros que están útiles y sanos para el trabajo personal en este Camino, bajo el tipo, los jornales que a él le tengan señalados en la escritura del contrato de esta via ferrata. Desde luego, en Lubrin, es un hecho verídico que hay desde el día trabajo para los braceros; en el Camino vecinal hacen falta hombres que con los de nuestro pueblo, ganen honradamente un pedazo de pan. El Señor Contratista que bajo sus órdenes dirige y vigila a todos sus empleados sabrá amparar a estos hombres que llenos de fe, trabajan de sol a sol en este Camino vecinal.

Adiarte señor Contratista y nombres trabajadores de Lubrin adelantados pues, con lo que habéis emprendido; no desmayar y levantar con orgullo vuestros robustos brazos y dejar caer con las manos esa piocha y manos de hierro en la jura tierra de nuestro deseado Camino vecinal.

Nada más señor Director, dándole gracias a V. por la inserción de estas líneas, que servirán para conocimiento de los braceros de nuestra provincia y en espera de que así su cada queda en esta su afimo, y compañero en la prensa q. b. s. m.

Antonio Gallardo Ruiz.

Lubrin 2-9-1919.

Notas municipales

El alcalde multó ayer con 5 pesetas por falta de cumplimiento en el servicio a los guardias municipales siguientes:

Ra'ael Molina Gonzalez, Antonio Segura Santisteban, José Alferez Barranco, Eulogio Cañadas Lao, Manuel Salinas Rivera y Luis Soriano Martín.

Salida de reclutas

Anoche a las 10 zarpó de nuestro puerto el vapor «Canseleja», que es taba fundado desde el Domingo no pudiendo salir a causa del temporal.

A bordo del expresado buque embarcaron 298 reclutas destinadas a los cuerpos de Africa.

Los quintos van mandados por el capitán don Sebastián Morales Te.

Enrique García

Casaspecial en pelucas bisofés para caballeros y postizos de fantasía. Se compra toda clase de caballo. Regocijo 53 Almería

Varias informaciones

Vida Judicial

Señalamientos para hoy en la Audiencia. Sección primera.—Causa del juzgado de Almería sobre rapto contra Juan Ortega Sanchez.

Abogado señor Romero Granados. Procurador señor Grisolia.

Sección segunda.—Causa del Juzgado de Berja contra Antonio Fernández y otro por el delito de atentado.

Abogados señor Lopez Ibañez y García Oliver. Procurador Sr. Roda.

Se ha posesionado de su cargo de magistrado electo de la sección primera de esta Audiencia don Martín Bernal Aramburo.

Movimiento marítimo

Ayer no entró ningún buque en nuestro puerto.

Fué despachado el vapor inglés «Venus» para Middlesbrough, con meral de hierro.

¡POBRE ESPAÑA!

Se te insulta, se te veja, se zahieren, e inmolarte intentan los descendientes de aquellos bravos guerreros, que altivos en cien combates su sangre y su vida dieron, en defensa de tu nombre, porque su lema fué amarte. Quién de aquellos corazones inrepidos, siempre fieros toleraría un solo ultraja a tu nombre venerado, sin haberle las entrañas gozosamente arracado al traidor en sangre envueltas en la punta de su acero.

Si abundasteis los leales, hoy abundan los malvados..... ¡Que diferencia! ¡hubo tiempos en que no hubo quista espada defensora en todo instante de tu nombre inmaculado..... En cambio hoy nacen sufrida! cuan tristemente ultrajada te ves, de canalla inmundas por su lengua depravada!..... irá Dios ¡que verguenza! ¡a que extremo hemos llegado!..... José Maria Rodriguez.

NOTICIAS

Automovilismo

Coincidiendo con la Exposición Internacional de Automóviles, que está organizando la Cámara Sindical de Automóvil de Barcelona, para llevarla a efecto en los días 15 al 25 de marzo próximo, y en la que estarán representadas las mejores marcas nacionales y extranjeras, se celebrará una asamblea magna automovilista, a la que han sido invitadas todas las sociedades de esta índole y cuantos tienen relación con la industria automóvil, llamada a alcanzar en breve una gran importancia. La Asamblea y la Exposición se celebrarán en el Palacio de Bellas Artes de Barcelona, cedido por el Ayuntamiento de Barcelona, quien patrocina estas grandes manifestaciones automóviles.

Ama de leche

Cándida Mañas, Distrito de Huer-to de Bergangiel.

Se gratificará con 500 pesetas

POR ASUNTOS de familia de interés se desea saber del mecánico FRANCISCO MARIN DAMIAN casado, natural de Málaga, que trabajaba en los ferrocarriles «del Sur de España» en esta Ciudad. Para informes en la Administración del «Diario de Almería».

¿Es usted enfermo de ciática o reumatismo articular? Consulte a su médico sobre la conveniencia de emplear la Inyección de oxígeno. También es útil en las Disneas, Uremia y Diabetes. No pierda usted tiempo. Este tratamiento le conviene. No necesita usted abandonar sus negocios. Alquilamos el aparato necesario, por una peseta diaria. Si le interesa, pídanos detall's. «Aguas Oxigenadas»—Retiro—Madrid.

Optica Física, Matemáticas, Electricidad Se sirven toda clase de cristales con arreglo a prescripción facultativa

Relojería FRANCESA Desgracias Pérez Príncipe núm. 22.— ALMERIA

Clases de francés Para señoras Por profesora diplomada en Centros oficiales franceses. Calle de Martínez Campos, número 2, piso segundo derecha.

AURELIA. Fábrica de Tejidos mecánicos, de José Suero Murcia, 24.

Dr. Blanes del Instituto Rubio.—Oculista municipal Antonio Vico 1, esquina al H. la Perla.

Se cobran los créditos mercantiles por antiguos que sean dentro y fuera de la capital; defensa de Juzgados, pleitos, herencias, accidentes del trabajo, reclamaciones ferrocarriles, interdictos, desahucios y asuntos contencioso-administrativos; se anticipan los gastos; abonos económicos; consultas gratuitas de 4 a 6 tarde. Plaza de los Olmos núm. 4

Vías urinarias

Consulta especial de enfermedades a cargo del Doctor

D. Baldomero Gómez Casas

Médico de esta Prisión provincial. Ex ayudante del Dr. Pulido J. fe de la Clínica de dicha especialidad en el Hospital de San Juan de Dios de Madrid. Tratamiento de enfermedades venereas.

Horas de consulta de 2 a. 4 en su domicilio Plaza de Muñoz, principal (contigua a la calle de la Reina).

Dr. Eduardo Pérez Cano

Consulta especial de enfermedades venereas o sífilíticas.

Análisis de sangre, espútos, orina y demás productos patológicos.

Tratamiento antirrábico completo. Calle del Cid, 2, de 2 a 4.

Doctor Martínez Limones

de la Real Academia de Medicina de Granada

Especialista en enfermedades de la matriz, sífilis y venereo, Horas de consulta de 3 a 5. Cende Ofalia 22. Principal

Optica Física, Matemáticas, Electricidad Se sirven toda clase de cristales con arreglo a prescripción facultativa

Relojería FRANCESA Desgracias Pérez Príncipe núm. 22.— ALMERIA

Clases de francés Para señoras Por profesora diplomada en Centros oficiales franceses. Calle de Martínez Campos, número 2, piso segundo derecha.

AURELIA. Fábrica de Tejidos mecánicos, de José Suero Murcia, 24.

Dr. Blanes del Instituto Rubio.—Oculista municipal Antonio Vico 1, esquina al H. la Perla.

Se cobran los créditos mercantiles por antiguos que sean dentro y fuera de la capital; defensa de Juzgados, pleitos, herencias, accidentes del trabajo, reclamaciones ferrocarriles, interdictos, desahucios y asuntos contencioso-administrativos; se anticipan los gastos; abonos económicos; consultas gratuitas de 4 a 6 tarde. Plaza de los Olmos núm. 4

CARBONES

Ovoides de coke para cocinas, carbones para fraguas. Antracitas para motores a

gas pobre Hullas para máquinas de vapor INFORMARÁ.—Alfredo Rodriguez GERONA 5

Droguería del Santo Cristo

CARBURO

una veinticinco kilo

Viticultores!

Cuidad de vuestras viñas abonándolas con

Azopota reforzada clase E

Abono especial para la vid y tratándolas con

AZUFRE PRECIPITADO

mejor remedio contra el Oidium.

Otto Medem, Valencia.—Sucursal en Málaga, calle Prim, 2

Ferretería

EL CANDADO.—Almacén de Ferrería Herrajes para edificios. Herramientas diversas. Maquinaria para industria y metales. Artículos al saneamiento.

Auto-garage VIGTORIA

Servicio de automóviles de alquiler

MALDON TORRES CAMPOS

JARABE YER

CURA

todas las enfermedades del Pecho y Vías respiratorias. El más activo de los preparados para combatir con éxito seguro Tos, Bronquitis, Tuberculosis, Asma y toda clase de Catarros.

DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS Y DROGUERIAS

SOMBREROS BORSALINOS!

Los que se esperaban en la sombrerería de sucesor de ROSALES Y ULIBARRI han llegado y apesar de las subidas experimentadas por la escasez de pieles y primeras materias para la fabricación, se venderán a precios relativamente baratos. También se ha recibido en dicha casa un extensísimo surtido en corbates de punto a 1'50

Boinas de la acreditada fabricación de FLOSIQUE de TOLOSA desde 2 pesetas. Gorras inglesas de la marca «Tres y Compañía de Londres» desde 5 ptes. y en sombreros y gorras del país colores y negros para Intos

LAS VENTAS SON RIGUROSAMENTE AL CONTADO

Grandes Almacenes San José de Juan Morata

Tiendas 15 y Azara 2

En estos almacenes se han recibido todas las novedades para este invierno.—Grandioso surtido en terciopelos, lencería, sedería, fantasías para vestidos, franelas, vichis, pafietos y géneros blancos.

Gabanes para caballero y niño, alfombras, tapetes, stores, visillos, equipos para novia, juegos de cama, trajes de cristianar, corsés, camisas, toquillas, paraguas y géneros de punto. Pañería para caballero, de superior calidad y buen gusto a precios muy reducidos.—Chalets de feipa y punto a precios baratísimos.—Depósito de pelotería a precios de fábrica.—Especialidad en géneros gros y lujos.—Abrigos para señora y niña en terciopelo, paño rasé y pirneo de los últimos modelos.

Para comprar con gusto y economía se impone visitar estos almacenes por ser los que mas novedades presentan y mas barato venden sus artículos

Esplendidos regalos a los compradores

# LA ISLA DE CUBA

## Gran pañería y sastrería, calle Real número 2.

### TEMPORADA DE INVIERNO

Amensurable surtido en géneros de gran calidad, colores sólidos de última moda para trajes de caballeros y niños a precios baratos. Gran surtido en géneros para gabanes, cortes de pantalón medio ancho. Trajes hechos para niños, infinidad de formas y colores donde elegir de última moda. Gabanes para niños en patén, cheviot, pluma y meltons a precios económicos. Mantas para viaje, impermeables, camisas, corbatas, cuellos, puños y géneros de punto. En trajes confeccionados, gabanes y pellizas hay un gran surtido y de formas elegantísimas.

### SECCION DE CONFECCIONES

Trajes confeccionados para caballero, clase cheviot o patén tipo reclamo a 18 ptas. Trajes clase Meltons, cheviot, vicuña negro, azules y colores de moda a 20, 22, 25 y 30 ptas. Traje de americana redonda o cruzada, corte elegante de lana pura colores de novedad y en vicuña, gerga, azules y negros sólidos a 32, 35, 40 y 45 ptas.

Gabanes para caballero de patén o cheviot a 13, 15 y 18 ptas. Gabanes para caballero clase pluma o cheviot novedad rofradas a la inglesa: a 20, 25, 30 y 35 ptas. Gabanes de no edad, forma recta o cruzados, tejidos lana acabado gam 40, 45 50 y hasta 70 ptas, gabanes de Melton cheviot y pluma con cinturón desde 40 pesetas Para la sección de sastrería la medida tenemos personal apto y competente para la confección de toda clase de prendas de vestir.

No comprad nada sin visitar antes la pañería LA ISLA DE CUBA que es la que más barato vende



**SOLUCIÓN BENEDICTO**  
DE GLICERO-POSFATO DE CAL, CON  
**CREOSOTAL**  
Infalible contra la Tuberculosis, Catarros crónicos, Bronquitis y Debilidad general.  
Depósito: Dr. Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid, y de venta en principales farmacias y droguerías.

## SOSA CAUSTICA

En tabletas con 70 a 72, barriles de unos 250 kilos  
En terrón con 76 a 77, tambores metálicos de unos 350 kilos

Casa Ferrera.—Almería



**CONTRA LATOS**  
PASTILLAS PECTORALES DE G.F. MERINO E HIJO  
En farmacias y droguerías, 0'75 Paquete.

## LA UNIÓN Y EL FÉNIX ESPAÑOL

COMPANÍA DE SEGUROS REUNIDOS

Capital social: 12.000.000 de pesetas efectivas, completamente desembolsado



Agencias en todas las provincias de España, Francia, Portugal y Marruecos

54 AÑOS DE EXISTENCIA

Seguros sobre la vida  
Seguros contra incendios

Seguros de valores  
Seguros contra accidentes

SUBDIRECTORES EN ALMERIA

SALVADOR ROMERO Y HERMANO PASEO DEL PRÍNCIPE, 10

## Banco Español de Crédito

CAPITAL 20.000.000 DE PASETAS  
Agencia en Almería

CAYA DE AHORROS.—Las impositores en la Caja de Ahorros por ceden un interés de tanto por ciento acumulable de 30 de Junio y de 31 de Diciembre. Pueden hacerse ingresos y retirar fondos en cualquier momento sin previo aviso.—Horsas de Caja para las cuentas de ahorro de 0 a 12 en los días laborables.

## BANCO HIPOTECARIO DE ESPAÑA

Préstamos al por 100 anual

Agentes: SALVADOR ROMERO Y HERMANO

Paseo del Príncipe, 10

## EL MONTANES

Ofrece a su clientela

Aceitunas riquísimas á 1'50 pts. Kilo  
Atún del cantábrico " 4'50 " "  
Valdepeñas tintos ó blancos " 0'40 " litro

Sebastian Pérez núm. 3.—Almería



**PEPTONA**  
ORTEGA

Es el mejor tónico y nutritivo para convalecientes y personas debiles. Recomendado contra la inapetencia, malas digestiones, anemia, tisis, raquitismo. Pídale en farmacias y en la del autor, León 13, Madrid

## ELIXIR ESTOMACAL

de Saiz de Carlos (STOMALIX)

Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque tonifica, ayuda a las digestiones y abre el apetito, curando las molestias del

**ESTÓMAGO É**  
**INTESTINOS**

el dolor de estómago, la dispepsia, las acedias, vómitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos que, á veces, alternan con estreñimiento, dilatación y úlcera del estómago, etc. Es antiséptico.

De venta en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 30, MADRID desde donde se remiten folletos á quien los pida.